
本报香港 ! 月 " 日电 （记者李
永宁）香港特区政府日前宣布，从 !月
起取消延续 "!年的勾地制度，政府将
全面掌握出售政府土地的主动权。

勾地制度是香港特区政府实施的
拍卖政府土地的一个途径，此制度于
"### 年推出，与公开土地拍卖制度
并行。若发展商对政府公布的勾地表
内土地感兴趣，可主动提出申请，开
出符合市场价格的底价，该土地才会
以公开招标形式出售。

不过，该制度实施后，由于政府
不公开勾地表内各幅土地的底价，人
为制造市场信息不对称等问题，增加
了土地被勾出的难度，导致拍卖稀
少，变相进一步收紧土地供应。

香港特区行政长官梁振英表示，
取消勾地制度后，方便中小地产商参
加竞投政府土地，相信有助于土地供
应和房地产市场的稳定发展。

特区政府表示，将在 $%"& 年至
$%'! 年度主动推出 !( 幅住宅用地，
连同地铁上盖和其他重建项目，共计
可兴建 $)*+万个单位。

“慢热”面对 #股

! 月 " 日起，境内港澳台居民
可正式开立 # 股账户，首日反应相
对平静。此间投资界人士表示，港
澳台居民对此“慢热”，或与当下 #

股弱势环境密切相关。
上海远东食品有限公司总经理

王耀昌是一位在上海打拼多年的台
商。他本人不炒股，但其上海籍太
太是一位股民。“太太在股市赚了
钱会跟我分享她的开心，所以我也
会时常了解到一些 # 股市场的动
向，包括此次境内港澳台居民开立
#股账户的放开。”王耀昌说。

在王耀昌的朋友圈里，有不少
台胞此前已通过其他方式涉足 #

股，包括借用大陆居民账户等。
“对于他们来说，自己开立 # 股账
户肯定是一个好消息，可以避免可
能产生的各种纷争。”王耀昌说，大
陆经济前景看好，台胞同样希望借
助资本市场分享其成长。

他们是潜在客户群

不过据记者了解，! 月 " 日当
天许多证券机构并未出现港澳台居
民集中开户的情形。

位于上海市区东北部的宏源证
券股份有限公司上海中山北一路营

业部，当天早上未接待港澳台居民
的开户申请。总经理郁瑜表示，一
方面，一些境内港澳台居民可能更
愿意选择非现场开户的方式。另一
方面，与并不熟悉的 # 股市场相
比，他们可能比较青睐市场化程度
更高的香港、台湾市场。
“不过，这仍是一个值得关注的

潜在客户群体。”郁瑜说，营业部计
划选择一些台资企业密集、港澳台
同胞居住相对集中的区域，开展上
门服务、主动争取客户。

而在此间一些业内人士看来，港
澳台居民开立 # 股账户呈现“慢热”
状态，与当下市场环境密切相关。

受内地楼市调控升级、银行业
强化监管等多重因素的影响，沪深
股市近期持续调整。" 日当天，上
证 综 指 收 报 $$%!&!' 点 ， 下 跌
(&"()，连续一周出现调整。同样以
经济复苏为背景的美国股市近期屡
创新高，与 #股形成鲜明的反差。

或为 #股带来数百亿资金

“在市场赚钱效应非常明显的阶
段，增量资金会不请自来。而在当
下，本土投资者尚对 # 股市场持观
望态度，港澳台居民开立 # 股账户
热情不高也不足为奇。”光大证券首
席投资顾问滕印说。

数据显示，目前居住在境内的
港澳台居民约为 !*万人。由于这一
群体多为高净值人群，有机构乐观
估计放开 # 股账户或为境内股市带
来数百亿元资金。

与资金面有限利好相比，投资
界人士显然更关注此举的象征性意
义。滕印表示，为境内港澳台居民
直接开立 # 股账户创造条件、提供
便利，不仅有助于保护其依法、合
规、平等参与境内证券市场投资的
权益，也有利于为 # 股进一步开放

打下基础。
值得注意的是，新近公布的 %

月中国官方和汇丰 +,-数据双双回
升，显示宏观经济正处于“弱复苏”
进程之中。
“在完成价值重估之后，#股有

望伴随宏观经济复苏脚步企稳回升。
届时，境内港澳台居民对 # 股的兴
趣或由‘慢热’转为‘升温’。”华
鑫证券投资总监仇彦英说。
（据新华社上海电 记者潘清、

桑彤）
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政坛两派对垒鲜明

工联会立法会议员王国兴力挺乔晓阳
的讲话，认为他提出的两个前提“天经地
义”。他说，香港选特首应有自己的标准，
“国际标准是什么？为什么偏偏不讲基本
法？”

香港基本法委员会副主任梁爱诗指
出，行政长官必须与中央沟通是“唔
（不） 讲都明，系 （是） 人都知”的浅显
道理，不明白为什么仍存在“争拗”。全
国政协常委刘汉铨也认为，香港享有高度
自治，但不等于“绝对自治”，中央仍保
留外交等权力，若香港不承认中央对行政
长官的委任权，就等于不承认基本法，本
末倒置。

但香港不是所有人都从这样的角度去
理解乔的讲话。

民主党主席刘慧卿表示，特首选举
“设预选”，是“一个小圈子筛走一些不受
欢迎人物”，让中央认为不“爱国爱港”
的不能成为候选人，这样的选举“不符合

普及而平等的国际标准”，该党不会接受。
公民党负责人也批评普选设预选“是一个
倒退”。港大法律系副教授戴耀廷等人更
是发起“占领中环”争普选的活动。

乔晓阳从上个世纪 #% 年代初就从事
香港工作，是基本法委员会前主任，就政
制发展问题与香港各界人士有不少交流。
港区全国人大代表卢瑞安抱不平说，反对
派一味歪曲事实，按照己意篡改乔的讲话
原意，不断制造矛盾和麻烦。

“占领中环”埋藏隐忧

与此同时，反对派的政治力量还大打
民意牌。戴耀廷暗示，“占领中环”活动
如被打压，“可能逼使部分港人走向暴力
抗争”。不过他的表态也有矛盾之处，认
为在其定义的“可以公平的提名程序、有
不同候选人的特首普选”下，港人选出的
特首“也不会与中央对抗”。

戴耀廷介绍，按原定计划和时间表，
将“召集万人”商讨出普选方案，再以电
子投票方式“由市民授权确认”，然后交

由中央考虑。他明确表示，特区政府展开
咨询与否对他们来说不重要，“因为万人
商讨出的方案，比政府进行咨询时收到的
民意程度更为广泛”，云云。

据香港《大公报》消息，包括爱港之
声和爱护香港力量成员在内的约 $% 名网
民，&月 &,日自发游行至中联办，公开支
持乔晓阳的言论。当中的网民陈广文批
评，“占领中环”行动是搞乱香港社会。

要“西方花园”还是“香港花园”

有媒体评论说，在香港政坛围绕普选
问题进行激烈论争的当下，普选要不要沿
法制轨道运行，基本法所确立的选举方式
和选举程序要不要尊崇，香港特首的爱国
爱港标准要不要坚持，都是关系“一国两
制”方针落实和香港稳定繁荣的大是大非
问题。

评论文章说，香港一些政党和人士，
一直以来借助香港社会的自由和开放，总
是想撬动基本法的基石。这样的人正如乔

晓阳所言，青睐“西方花园”，而不是依
据基本法的规定，按照香港社会历史沿革
和经济发展的实际，共同建设一个属于自
己的“香港花园”。将这些人“隔离”在
政权之外，确保爱国者长期执政，是香港
政制发展的关键。
《星岛日报》 报道，香港立法会主席

曾钰成在受访时也亮明了自己的观点。他
认为，乔的讲话显示中央不敢看轻香港
现时复杂的政治情况：“乔晓阳讲话
反映的角度，是中央不放心，到时
真是可能有一个跟中央对抗的
人出来参选。最后他选不
了，但起码在整个竞选的
过程，他这种态度和言
论，成为行政长官选
举中一个显著的
内容，中央未
必一定想见
到。”

香港社会热议乔晓阳“底线说”
本报记者 任成琦

近日在深圳与部分香港立法会议员座谈时，全国人大法律委员会主任委员乔晓阳亮出“爱国爱

港”和“不对抗中央”两条底线，给即将展开特首普选方案咨询的香港政坛，传递明确、清晰的讯

息。讲话见诸新闻媒体后，在香港社会引起很大反响。建制派认为按香港基本法要求来讨论政改，可

以避免愈讲愈乱，乔的讲话是“拨乱反正”。泛民主派则反弹，批评这是“预筛选”不受中央欢迎的

人，然后才“一人一票”。

港澳台居民炒
#

股平静开局

! 特别报道

据新华社台北 !月 "日电（记者王亚光、陈君）
第三次两岸银行业监管磋商会议 . 日在台北举行，
由大陆银行业监管机构负责人尚福林与台湾金融业
监督管理机构负责人陈裕璋举行了会谈。会议达成
多项共识，包括大陆银行赴台参股投资实行差异化
管理，其中参股金融控股公司子银行的持股比例最
高可达 $()。

双方磋商决定，将单一大陆银行投资台湾上市、
上柜银行和金控公司的持股比例由此前的 *)提高至
.()，而投资台湾未上市、上柜银行和金控公司持股
比例提高到 .*)。

磋商结束后，银监会有关部门负责人范文仲与台
金融监管机构银行局长桂先农共同主持记者会，公布
双方达成的共识。

双方表示，除提高大陆银行赴台参股投资比例上
限外，台湾方面将尽快取消大陆银行赴台设立分支机
构及参股投资的 /012（经济合作与发展组织） 条
件，并将允许已在台湾设立分行的大陆银行增设包含

国际金融业务的分行。另外，台方将为
银联公司赴台设立分支机构撤除政策
障碍。

根据此次签署的合作备忘
录，大陆银行业合格境内机

构投资者 （32--） 将可
经由代客境外理财业

务，投资台湾证
券市场，将在
备忘录签署
后 4' 日内

生效。

两岸监管机构达共识

调高大陆银行
赴台参股比例
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陈勤浩

马英九第二任期过去快一年了。连任时踌躇满志，一心要为台湾打拼“黄金十

年”，并谋求“历史定位”的马英九，想不到今日的民意支持度跌至十三趴，比当

年弊案缠身的陈水扁还低。低支持度，如何领导国民党在明年“七合一”选举及

$%,(年“大选”中获胜？台湾一旦“蓝天”变“绿地”，互信与认同基础脆弱

的两岸关系就面临逆转之虞，这不是杞人忧天。

导致马今日民意支持度低迷的原因是多方面的，笔者认为其中

最主要的原因，是其在两岸关系和解进入“深水区”时所表现出来

的彷徨迷茫与畏缩不前。任何一个台湾领导人，如何处理两岸关

系，事关重大。而马英九 $%%+年竞选时提出 $%,$年前与大陆

签订和平协议，获得高度支持，但胜选后这个政纲却“跳

票”了。$%,, 年竞选连任时他又提出 ,% 年内与大陆签

订和平协议，在岛内支持度随之提高到 (,-，后因民

进党的杯葛而高设门槛，全面退缩。洽签两岸和

平协议是 .%%*年“胡连会”提出的五大愿景之

一，+年过去了，至今仍然被束之高阁，显

得遥遥无期。

中共十八大政治报告的对台

部分，是大陆未来 *年对台工作的

纲领性文献，其中再度提出

“希望两岸商谈建立军事互

信及协商达成和平协议”，

并首度在党代会政治

报告中提出共同探

讨两岸政治关

系，作出合

情合理安

排的议

题 ，

这

无 疑

是 为 解

决两岸复杂

问题指明了切

入点和关键点，

也为全面推进两岸关

系打开广阔的空间。但

对此重大宣示，马好像没

有听到。更有甚者，国民党荣

誉主席连战今年 . 月访京时，提

出“一个中国，两岸和平，互利融

合，振兴中华”的主张，竟遭到莫名其

妙的重击，返台后不但得不到马英九的背

书，反而受到冷遇及“区隔”。无怪乎有台湾

学者批评马英九领导下的国民党已经“质变”

了。

国民党是否已“质变”，或正在由“量变”走向

“质变”，端视马英九这位党魁如何领航引路。今日的马英

九如果还自认是孙中山事业的继承者，如果想寻求“历史定

位”，就不该只想躲在美、日的身影背后偏安一隅，就不应因为

岛内分裂势力的掣肘而连“两岸和平、振兴中华”这样的议题都不

敢碰触。是非得失之间，是否应重温一下于右任先生的座右铭：“计利

应计天下利，求名当求万世名”。

洽签两岸和平协议，功在两岸、利在千秋。期待马英九能尽早改变其在

两岸政治议题上不作为不敢为的心态，展现格局，拿出一点魄力，抓住当前难得

的历史机遇有一番作为。

（作者为清华大学两岸法政问题研究中心特约研究员）

香港取消勾地制度

日前，

“亚太区皮

革展”、时尚

汇集展及国际时

尚服装业高峰论坛

同时在香港会展中心

开幕，来自 /% 多个国家

和地区的近 .%%%家参展商参

展。图为时尚汇集展特设的精

品展台。

新华社记者 陈晓伟摄

位于台湾北投公园内的“台

北市立图书馆北投分馆”是台湾

第一座绿建筑图书馆，.%,.年获得

美国网站 0123456758)94: 评选为

全球最美 .* 座公立图书馆之

一。在夜晚的灯火下读书，

对入馆的读者别有一种

滋味。
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